

Los Debates

Diario político defensor de los intereses de la comarca

TORTOSA
Jueves 19 de Febrero de 1903

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id. 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
D. A. R. de Austrí, Vertrallans, 5.

IDEOTERAPIA

Trabajo mandamos á la llamada masa neutra si ésta vez, rompiendo con su habitual y censurable apatía, quiere tomar parte en las elecciones.

¿Dónde están los hombres ó las colectividades á quienes, confiada y convencida, pueda ofrecer su concurso? ¿Dónde los programas que, por sencillos, eficaces y categóricos, la induzcan á salir de su retraimiento?

Nos ha pasado á los españoles todo lo contrario de lo que suele suceder á los pueblos escarmentados por una gran desdicha. Aprenden éstos en cabeza propia, y curándose de la afición á lo teatral y á lo especulativo, entienden que solamente lo modesto, lo razonable y lo práctico les habrá de servir para desempeñar la hacienda ó para fortalecer el territorio.

Iguals propósitos tuvimos aquí mientras nos duró la tremenda impresión del golpe recibido en la cabeza y en el alma.

Pero no bien se atenuó un poco el dolor físico volvimos á nuestras antiguas y desatinadas costumbres.

Ni siquiera nos contentamos con eso. Cual si quisiéramos desquitarnos del tiempo perdido, nos entregamos con más ardor que nunca al cultivo de los defectos tradicionales.

De dos años acá, entre los políticos y los pensadores encargados de orientarnos, se ha agrandado de manera increíble la pasión por las teorías abstractas y por las vagas generalizaciones.

Necesitamos pan, y ellos nos demuestran que debemos pedir la luna.

Desfallecemos por minutos de inanición espiritual y corporal, y ellos nos proponen fórmulas mediante las cuales encontraremos alimento y remedio dentro de un par de siglos.

Hay quien, con sobrada razón, predica el odio á los adjetivos.

Daño todavía mayor es el que nos causan las intrincadas recetas. E igualmente grande el que producen las atávicas rutinas, hoy disfrazadas de novísimas modas.

El espíritu gregario, como se decía en castellano neto, ó el temperamento de los borregos de Panurgó, como se dice en la moderna galiparla, se vinculaba antaño en las muchedumbres indoctas; ahora se vincula en las clases directivas y en los elementos intelectuales. Adoptan éstos un modo de discurso ó de expresión, y fuera de ello no ven, ni sienten, ni conciben cosa alguna. Allá van de reata, por el mismo atajo, subordinando á una sola idea, cuando no á un solo concepto, todas las necesidades de la nación y todas las complejidades de la vida.

En breve espacio se ha reforzado nuestro léxico político-social con un número

considerable de voces técnicas y de sonoros lugares comunes. Pero, en cuanto á soluciones positivas, se ha hecho la inopia muchísimo más espantable de lo que antes era.

Mil veces hemos protestado y volveremos á protestar en estas columnas contra el proceder inepto é hipócrita de un Gobierno que piensa tan sólo en la recaudación y que aplaza todo lo que á reforma ó reorganización se asemeja hasta 1904.

De la justicia de nuestras protestas atestigua el hecho de que los amigos y solidarios de la situación conservadora las tomen por suyas.

El Sr. Villaverde es acusado por antiguos colegas de no pensar sino en el crédito y en el *superabit*, de agotar la savia nacional en implacables sangrías, y de practicar la fábula de la gallina de huevos de oro. Ya los que así razonan le han puesto un mote que es aplicable á sus méritos de hacendista y á la ruina próxima de España: «Aquí hubo antes una gran nación y no hay ahora más que un gran ciervo».

Motivadísima creemos la censura, y reivindicamos la parte que en el veredicto nos toca.

Mas, ¡ay! que al buscar en el lado opuesto compensaciones y esperanzas, nos encontramos análogas perspectivas.

A juicio de sociólogos eminentes, el remedio de nuestros males vendrá á costar en la primera cura unos 700 millones. Y apenas si por nuestros hijos serán utilizables sus venturosos efectos.

Sabe la masa neutra que nada tiene que esperar de los gobernantes conservadores, y de bonísima gana acudirá á derribarlos si le ofrecen garantías.

No lo hará mientras las prendas sean tan dudosas como los intrincados y metafísicos programas con que se la invita á despertar de su sueño.

Concreten los demócratas y los reformistas, y aténganse, si no quieren sufrir una cruel decepción, al consejo, no por viejísimo menos útil, del célebre marqués de Albalá: «En una hoja de papel de fumar deben caber los programas con que se ha de ganar la voluntad de los pueblos.»

Lecturas para la mujer

Higiene de los niños

La primavera es la época del año en que son más necesarios los cuidados higiénicos, y sobre todo para los niños, que siempre los reclaman en el período del crecimiento.

Los preceptos de la higiene infantil en este tiempo pueden reducirse á tres: aire puro, buena nutrición y reposo físico y cerebral.

Esto, que parece tan sencillo y es tan fácil de decir, no se practica siempre.

La ignorancia ó el descuido de las madres olvida algunos pequeños detalles que son de gran importancia y hasta podríamos decir que víctimas de este abandono son el 95 por 100 que mueren en el crecimiento.

La alimentación de los niños debe ser siempre frugal, y con más motivo en esta época en que los higienistas recomiendan la templanza, llegando á establecerse la vigilia y el ayuno como preceptos religiosos para evitar los abusos.

Los niños pequeños, después de la lactancia, deben tomar sólo leches, cremas, huevos, purés de legumbres secas, algunas frutas bien maduras y pan muy cocido; más adelante puede dárseles pescado, sesada y carnes blancas. Las carnes rojas no deben comerlas hasta que su estómago tiene ya más fuerza digestiva y la dentadura completa permite triturarlas; á pesar de lo cual debe evitarse que la comida en primavera.

Como bebida la leche y la cerveza, y las excitantes como té, café, vino de kola, etcétera, á no ser en casos especiales que los médicos lo recomienden.

Hay que cuidar de no tener á los niños en habitaciones donde sean escasos el aire y la luz; el oxígeno es un alimento de primer orden que ninguno de los otros podría reemplazar.

Por este motivo la vida del campo es preferible á la de la ciudad para los pequeños que, en medio de la naturaleza virgen, con aire puro y envueltos en oleadas de luz, encuentran la savia regeneradora que lleva á la sangre energías, vitalidad y resistencia.

Todos saben la necesidad de movimiento que reside en los niños y lo indispensable que es para mantener la actividad en los órganos y facilitar el crecimiento; pero lo que muchos ignoran es que el reposo es tan indispensable como el ejercicio.

Después de un gran gasto de fuerzas, el niño necesita reponerse, disminuir sus depresiones orgánicas y su excesiva desasimilación.

Es preciso, pues, que alternen el trabajo y el reposo, no autorizando los ejercicios corporales, los paseos á pié, la gimnasia, la esgrima, el baile y los juegos al aire libre, sino con intervalos de reposo convenientemente graduados. Y

El reposo intelectual no es menos necesario que el reposo físico, y será muy conveniente á los niños de temperamento débil y propensos á padecer enfermedades de la cabeza que abandonen por completo los estudios en este tiempo.

El sueño no debe escasearse á los niños, y será bueno dejarlos dormir todo el tiempo que quieran.

La hidroterapia es aquí poco usada, pero muy útil para fortalecer el sistema nervioso y favorecer la nutrición. Las duchas frías, las duchas templadas y las abluciones son muy saludables con la condición de ser muy cortas. Las fricciones

con un paño seco, ó mojado en agua ó algún estimulante como el agua de Colonia y el alcohol, son también muy recomendables; pero para niños que no estén acostumbrados, y tratándose de climas fríos, será conveniente consultar antes al médico.

Otra cosa que tampoco debe hacerse sin los consejos de la ciencia son los baños en aguas que contengan sales en disolución.

Los baños sulfurosos ó los baños de mar no convienen á todos los niños; los que son muy nerviosos y padecen de neuralgias harán bien en abstenerse de ellos; lo que es siempre recomendable es la limpieza diaria con agua fría al levantarse de la cama.

Es una máxima muy vulgar, pero no debe olvidarse nunca que el aseo es la vida de los niños.

COLOMBINE.

YANQUIS

Esos yanquis son deliciosos. No hace mucho tiempo se le ocurrió á un hijo de San Luis Missouri la peregrina idea de recorrer la América del Sur á gatas.

No sabía el hombre qué hacer y se le antojó imitar á los cuadrúpedos. En los Estados Unidos se le llama á esto originalidad. En España, y gracias á lo pintoresco de nuestro lenguaje, le damos otro nombre: «burrada».

Parece más «gráfica» la palabra española, tratándose de un hombre que camina «en cuatro patas». Sin embargo, digamos que los yanquis son originales. Esto es más culto.

Para confirmar la originalidad, ahí están unos caballeros de San Francisco de California que no nos dejarán mentir...

Hay que hacer antes una advertencia. ¿Saben ustedes lo que es *apendicitis*? Una dolencia que requiere dolorosa operación. Los profanos en medicina no sabemos explicarlo de otra manera.

Pues bien; unos cuantos individuos, operados de esa enfermedad, resolvieron celebrar con un banquete el resultado feliz de las operaciones.

Y en esto es en lo único que nos parecemos á los yanquis. También aquí se celebra todo comiendo: el discurso político, el bautizo de un nene, el día de difuntos...

Sobre la mesa véanse mezclados con las violetas y los narcisos paquetes de algodón fenicado, pinzas, bisturíes, etc.

El olor sería delicioso, naturalmente, porque el ácido fólico debe constituir un aperitivo.

Pero no es esto lo más «original». En el centro de la mesa exhibíanse dos preciosas figuras: una representando al enfermo de *apendicitis*, boca arriba, y otra, al cirujano en el ejercicio de sus interesantes funciones.

¡Encantador! Entre bocado y bocado recordarian los comensales los pasados dolores, cosa que siempre es agradable á las horas de comer...

Y contemplando el muñeco en el momento de ser operado, exclamarían llenos de placer:

—¡Así estuve yo!

Muy bonito todo ello y muy propio de aquel país, donde, á pesar de sus innegables adelantos, hay quien gusta de andar á gatas.

Un banquete que huele á ácido fénico y que sabe á apendicitis demuestra la superioridad de la raza, en lo que se refiere al estómago, por lo menos.

No lo dice el *New York Herald*, pero no hace falta que lo diga: nuestra inferioridad es visible; nuestra decadencia irremediable...

Sí, es cosa de entristecerse... pensando que una mujer, miss Emily Rosenstern, presidía la comida de los infelices operados.

Si en España hubiese mujeres de tan buen estómago, habría que hacerlas el amor... con unas pinzas.

F. DURANTE.

BEBÉS ARCHIMILLONARIOS

Con motivo de las fiestas de Navidad, he aquí los aguinaldos que recibieron algunos chiquitines de Nueva York:

La niña Margarita Carnegie, de edad de cinco años, hija del famoso archimillonario, un hotel en la quinta Avenida, que vale unos 12 millones.

Al niño John Nicolás Brocon, de dos años, le regalaron 75 millones, que fueron colocados en un Banco á su nombre.

A. William A. Clare, que sólo tiene un mes, su abuelo le ha regalado dos millones de pesetas, para recompensarle por haber nacido varón.

Henry Vanderbilt, criatura de un año, á la que andando el tiempo le correspondrán 500 millones, y la niña Mackay, de un año, que llevará de dote, andando el tiempo, la friolera de 1.000 millones.

Crónica

El jueves tardero ha discurrido hoy con la sosería monótona de los demás años: cuatro mascarones antiestéticos y mal orientes, una comparsa de una herogeneidad completa rasqueando guitarras y tocando acordeones y la inmensa mayoría de la población marchando al campo á solazarse, ya que á ello convidaban el sol espléndido y el tiempo primaveral.

El pasado martes una pareja de ia benemérita del puesto de Santa Bárbara, al practicar el ejercicio de correrías, encontró á un grupo de paisanos, y al preguntarles de dónde venían, contestaron en malas formas, por lo cual procedieron al cacheo de los indicados sujetos, habiéndose escapado uno sin que pudieran alcanzarle. La indicada pareja se incautó de un revolver y una pistola de dos cañones.

Leemos en un periódico de Tarragona.

«Dícese, no sabemos con qué fundamento, que, con motivo de haber obtenido la sección de tiradores del regimiento de Luchana el 2.º premio en el certamen de tiro celebrado recientemente en Barcelona, será trasladado dicho regimiento á la capital del Principado, en vez de ir á Lérida como se venia asegurando.»

Con motivo de la inauguración de una estación de palomas mensajeras en el Tibidabo (Barcelona), la Real Sociedad Co-

lombófila de Cataluña dará una gran fiesta dedicada á la colombofila y á la fotografía que tendrá lugar el domingo 1.º de Marzo.

Habrà una suelta mónstrua de millones de palomas, gran concurso de instantáneas, misa de campaña en la cúspide del Tibidabo y otras distracciones á cual más atractiva.

El pasado sábado fué robada una caseta enclavada en la partida *Matamoros*, del término municipal de Roquetas, llevándose los ladrones varias prendas de ropa y frutos. Después de practicadas activas pesquisas, una pareja de la Guardia civil del puesto de Mas de Barberáns detuvo en la tarde del pasado domingo en el barrio de Regués al paisano Mariano Ferré Turón, ocupándole varios de los efectos robados, siendo puesto á disposición del Juzgado municipal de Roquetas.

Leemos en un periódico de Reus:

«Anteayer llegó á esta ciudad un vecino de Calaceite para verificar algunas compras. Al llegar á la estación, presentósele un jóven ofreciéndosele para acompañarle y para cuanto le conviniera. Como el sujeto en cuestión no conocía nuestra ciudad, aceptó la oferta.

No entraremos en ciertos detalles, á fin de no prolongar demasiado este suelto, y nos concretaremos única y exclusivamente á consignar lo ocurrido, por ser un caso nuevo en Reus.

Esté pobre aragonés resultó caer en manos de un pájaro de cuenta, el que, en unión de otros dos de su calaña, le birlaron 55 duros con el mayor descaro.

Con sus trazas y mañas lo llevaron á una taberna; cuando allí lo tuvieron, se encerraron con él en una habitación aparte; ya allí, simularon un juego con tres cáscaras de nuez, y uno de los socios, que figuraba ser un cabrero, apostando al juego de las cáscaras de nuez, perdió el

páperes de anuncio que simulan billetes de Banco. Cuando hubo perdido todo el dinero que llevaba, pidió prestados al de Calaceite 30 duros. Este se resistió; pero al último le convencieron de que accediera con el pretexto de que al venderle las cáscaras le reintegrarían la cantidad. Volvió á jugar el de los billetes falsos, perdiendo otra vez, repitiendo entonces otro préstamo de 25 duros, los cuales también perdió.

Como ya se había conseguido, por parte de los pájaros de cuenta, lo que pretendían, el que se había apoderado del dinero tocó las de Villadiego.

Los restantes secaron al de Calaceite de la taberna, marchándose primero uno, en busca de cabras, y el otro que se quedó con el pobre aragonés, aprovechando la desorientación de éste, le hizo dar vueltas y más vueltas, llegando con esto la noche, y entonces se le escurrió de entre las manos, encontrándose el burlado, solo, perdido y sin dinero.

Con todo esto, él ya se había hecho cargo de lo que le había sucedido. Comprendiendo que se trataba de un timo en toda regla, procuró orientarse, y después de andar un buen rato, llegó á la fonda. Ya allí, explicó lo ocurrido, aconsejándole el fondista que fuera á denunciar el hecho á la inspección de rondas municipales, y así lo hizo. Y ahora viene lo mas grave del hecho.

En la inspección se escuchó atentamente al pobre forastero, y se le dijo que se retirara hasta que se le llamara. Al cabo de un rato así se hizo.

De vuelta el de Calaceite á la inspección, se encontró con los tres pájaros, y allí, en su presencia, dijole el señor Inspector que habia interrogado á los presentes y que éstos le habian manifestado que jugando habia perdido; y como eran ellos insolventes, lo mejor que podía hacer era sacar todo el provecho posible del hecho y que aceptara 30 duros que estaban dispuestos á reintegrarle.

El pobre aragonés protestó; dijo que ello no era así, porque casi se le obligó á la fuerza á hacer entrega de los 55 duros y no era justo que no se le devolviera toda la cantidad. Se procuró convencerle de que para sus intereses era el mejor modo de arreglarlo, y, en vista de ello, aceptó los 30 duros.»

D.ª Juana Rosa Bort Plá ha sido nombrada por la Subsecretaría maestra interina de de la escuela elemental de niñas de Alcanar, asignándole el sueldo anual de 550 pesetas.

Según telegramas de Bruselas se encuentra sumamente grave, hasta el punto de temerse un desenlace funesto, la ex-Emperatriz de Méjico, Carlota, viuda del malogrado emperador Maximiliano.

Telegrafian de Roma que en un convento situado cerca de Nola acaba de fallecer, á la edad de 98 años, un monje, cuyo verdadero nombre se ignora, pero que llevaba el de Padre Francisco.

En el lecho de muerte confesó el monje que en el año 1842 fué jefe de una cuadrilla de bandoleros, una de las muchas que ayudaron al rey Fernando de Nápoles en su lucha contra los patriotas italianos de aquella época.

En el último mercado celebrado en Tarragona cotizáronse:

Aceites.—Del campo, finos, de 17 á 17 y 1/2 reales cuartán.—Arriera, de 14 y 1/2 á 14 reales.—De Urgel, de 15 á 15 y 1/4 reales.—Andaluces, de 13 y 1/2 á 14 reales.

Algarrobas.—De 23 á 24 reales quintal.

Almendra.—Mollar, de 48 á 50 pesetas los 40.400 kilos.—Común, de 16 á 18 pesetas cuartera de 70 litros.—Esperanza, de 20 á 22 pesetas.

La Dirección general de Obras públicas las disposiciones siguientes:

El señor gobernador encarga á los alcaldes, Guardia civil y demás dependientes de su autoridad hagan observar con especial interés la veda de la caza de de el 15 del actual hasta el 31 de Agosto siguiente.

—La propia autoridad previene á los alcaldes que en los pueblos donde no hubiera guarnición del ejército ni sargentos con licencia ó en situación de reserva, los Ayuntamientos designen para tallar los mozos persona inteligente, con arreglo á la vigente ley de reclutamiento y reemplazo del ejército.

—La Tesorería de Hacienda hace saber á los habilitados de los maestros de Vendrell y Tortosa que el pago de los libramientos por atenciones de primera enseñanza correspondientes al mes de Enero ha sido señalado para el día 16 del actual.

—La misma Tesorería declara incurso en el grado único de apremios á los Ayuntamientos que relaciona por débitos del impuesto de consumos y otros ejercicios.

—La Dirección general de Obras públicas hace pública la Real orden concediendo á D. Juan Piñol Bú el aprovechamiento de 500 litros de agua por segundo del rio Ebro para el riego de fincas en término de Tortosa, bajo las condiciones que en la misma se le imponen.

El Colegio médico de esta provincia ha acordado nombrar dos delegados para que asistan al XIV Congreso internacional de Medicina que ha de celebrarse en Madrid en Abril próximo.

Telegrafian de Roma que han llegado muchos extranjeros para asistir á las fiestas que se celebrarán el viénes próximo con motivo del 25º aniversario de la exaltación de S. S. León XIII al trono pontificio.

Espérase la llegada de algunos cardena-

les, arzobispos y obispos franceses, españoles y de otras naciones.

El Papa disfruta de salud excelente. Hoy ha recibido en audiencia privada á la condesa de Benomar y su familia.

Han sido denegados los expedientes de los soldados en filas José Llan y Puig, de Vandellós; Pedro Cid, de Roquetas; Antonio Orriol, de Canonja; José Folqué y Gonzalez y Francisco Estupiñá, también naturales de Cataluña.

El famoso Escolástico hace los siguientes pronósticos del tiempo para la segunda quincena del mes actual:

Primer estadio.—Días 16 al 19, tiempo seco y de heladas al N. de Aragon y Centro; luego nevascos en el N. y tiempo seco en las Castillas. Después, borrascas en general, granizadas y temporales en Levante, lluvia en Portugal y Extremadura, fuerte temporal en el Cantábrico y régimen duro en las Castillas, con temporal en el Estrecho.

Segundo estadio.—Días 20 al 22. Tiempo vario con tendencia á llovizna en el centro, lluvia en Andalucía y Extremadura y humedad en Galicia y Aragón; después, nieblas en las cuencas de los rios y régimen de invierno. Luego cambio al O., bruma en los litorales, nevadas en el Estrecho.

Tercer estadio.—Días 23 al 25. Régimen del N. con borrascas en Galicia; seco y cielo despejado en las Castillas. Luego, temporal en el Cantábrico, Atlántico y Estrecho. Después, régimen del NE., tiempo duro en Castilla, hielo en el centro, frío en Cataluña y Levante, y régimen del N., volviendo á la sequía.

Cuarto estadio.—Días 26 al 28. Régimen encontrado al N. y NE. con tiempo seco y bruscos cambios de temperatura; escarchas en el centro y Aragón. Luego, cielo encajado con algún nevasco al N. por el predominio del NE. Después, ten-

Extremadura, para un cambio al SE. con viento del O. y alguna lluvia en Aragon y neviscas al N., y por último, lloviznas en Andalucía y Extremadura, siendo borrascoso en Castilla y el N., y temporales en el Cantábrico y Estrecho, con reflexión en el Mediterráneo.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primas materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza. Amoniacos y nitratos para la primavera.

La Denticina Oliveres se halla de venta en la droguería de D. José Vericat, calle Dem Carbó.

ELIXIR VERDI

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

MAQINAS «SINGER»

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

LA DENTICINA OLIVERES es el DESARROLLO de los NIÑOS. Vaie la caja grande 1 peseta. » » » pequeña 0.50. Tomándola en estado de salud les evita muchas enfermedades y los robustece y fortifica de dia en dia.

Consultorio Médico-Quirúrgico

DE JOSE MATHEU

Horas de consulta. De 11 á 1 y de 5 á 7

Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal)

TORTOSA

ELIXIR

INGLUVINA

GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago é intestinos.

¿Aprende Vd. en cabeza ajena?



Niña
LÓPEZ

Barcelona 4 de Marzo de 1903.

Mi hija Casilda, de seis años de edad, ha sufrido muchísimo del vientre y había caído en un profundo estado de anemia. Su apetito era nulo y su languidez y tristeza daba pena á cuantos la veían. El médico le recetó Emulsión Scott, y desde la primera botella que tomó, se notó una mejoría notable. Hoy, gracias á ese admirable remedio, la niña está completamente curada, sin que se le note ningún síntoma de anemia ni el menor dolor intestinal; ha recuperado el apetito, sus carnes y buen semblante; alegre y juguetona, es el encanto de sus padres. Su padre agradece.

ALFONSO LÓPEZ. Calle las Molas, 36, 3.

Anemia es una curiosa enfermedad á la que muchas veces los médicos no aciertan á precisar la causa. Sea ella cual fuere, los síntomas son bien conocidos; el señor López los describe magistralmente, como también el remedio que obtuvo la curación: la Emulsión Scott, el más poderoso reconstituyente conocido hasta ahora en España. La Emulsión Scott vence sin dificultad la anemia, extirpa la causa que la produjo, reconstituye la sangre y los tejidos, expelle todo átomo morboso, dejando asegurada una salud completa.

La Emulsión Scott cura—las imitaciones y substituciones no curan. —Aparentemente todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exíjase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color-salmón. Un frasco que de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 19 de Febrero de 1903

Barómetro

Máxima 771—Mínima 770—Oscilación 1

Termómetro

Máxima 20—Mínima 0—Media 10

Evaporímetro 3.5

Pluviómetro 0.0

Estado del cielo, Despejado.

Dirección del viento N.

Termómetro seco 6

Id. húmedo 5.

El Alumno,
Joaquín Tallada.

El Alumno,
Juan Sancho

Sección religiosa

Viernes, 20. Santos Leon y Euquerio, obs., y Santas Irene y Paula.

Cultos

En la Catedral, á las nueve, misa conventual; á las once, misa rezada.—En el Sagrario, segundo día de las Cuarenta Horas; á las ocho, exposición. Por la tarde, á las cinco y media, la función de costumbre.

Rosarios

Capilla de la Santa Cinta, á las cinco y media de la tarde.

Rosario, á las cuatro y media de la tarde.

Libros y Revistas

LA VIDA CRISTIANA

EN MEDIO DEL MUNDO Y EN NUESTRO SIGLO

por

ENRIQUE LASSERRE

Un libro de Lasserre, el elocuente é ilustrado historiador y panegirista de Nuestra Señora de Lourdes, es siempre un acontecimiento para el mundo católico; por eso la obra con cuyo título encabezamos estas líneas, que acaba de publicar el editor D. Juan Gili, de Barcelona, ha sido recibida con sincero aplauso no solo por las almas piadosas y de acendrado catolicismo, sino por los amantes de la bella literatura, en que es tan buen maestro dicho autor.

Si tuviéramos nosotros que decir todo lo bueno que este libro nos parece, no cabrían nuestra opinión ni nuestros elogios en los estrechos límites de una nota bibliográfica. Es éste un libro que enseña como en el mundo y en el siglo, es decir, como sin vestir el sayal del penitente, sin encerrarse en el claustro, ni retirarse á un desierto, puede llevarse una vida perfectamente cristiana, encendiéndose el alma en la práctica de la virtud y en la propia abnegación.

La edición es espléndida; elegante y correctísima, mereciendo por ello sinceros elogios el acreditado editor D. Juan Gili. Se venden en todas las librerías y en Tortosa en la de D. Arturo Voltés, Angel, 7.

Fidelio

Mas de sesenta trabajos van presentados ya al concurso que la revista musical de Madrid *Fidelio* ha convocado para premiar las mejores composiciones para piano que se presenten. El plazo no termina hasta el día 24.

Formarán el Jurado maestros compositores de gran renombre y respetabilidad. Todos los trabajos, premiados ó no, serán expuestos al público durante varios días para que quien tenga interés en ello pueda comprobar la justicia del fallo.

Quien desee enterarse de las condiciones del concurso ó recibir gratis algún número de muestra de tan interesante revista puede solicitarlo del Administrador de *Fidelio*, Valverde, 3, Madrid.

Pasatiempos

Jeroglífico



(La solución en el número próximo).

Solución á la Charada en acción anterior:

Amorosa.

Registro civil

DIA 18

Nacimientos

Cinta Mola Mascarell.

Defunciones

Vicenta Chivá Centelles.

Carmen Navarro Colomé.

Matrimonios

Ninguno.

Correo de Madrid

¿Contra los pucherazos?

Un periódico de hoy anuncia que publicará la *Gaceta* una circular sobre asuntos electorales, y que en esta circular se trata de garantizar la libre emisión del voto en las próximas elecciones, autorizando á los gobernadores para que manden delegados á los colegios donde lo solicitan los candidatos.

Estos delegados tendrán la inspección y encargo de impedir que se verifiquen los proverbiales y consabidos pucherazos.

Los periódicos comentan esta noticia en el sentido de que, si se practica con sinceridad, constituirá un adelanto; pero si sirve de arma de dos filos y sólo para beneficio de los candidatos ministeriales, entonces se habrá de censurar vivamente esta disposición.

Carta de Montero Ríos

La carta dirigida por el Sr. Montero Ríos al periódico francés *Le Temps* y que ha promovido los comentarios del duque de Almodóvar del Río dice lo siguiente: «Es inexacto que consideraciones electorales de ningún género me hayan decidido á aceptar las modificaciones impuestas á mi programa.

No tengo para qué tener en cuenta consideraciones electorales y no hay tales modificaciones impuestas, ni pedidas.

Para convencerse de esto, basta leer el proyecto de programa y compararlo con el programa suscrito.

Solo se han introducido modificaciones de frases, pero sin alterar ninguna idea.

Es completamente inexacto que las concesiones que el duque de Almodóvar estaba dispuesto á hacer ó que acaso haya hecho á la Santa Sede resulten aprobadas en manera alguna.

La Santa Sede no consideró suficientes estas concesiones: las negociaciones, por tanto, se abandonaron y á nada quedó comprometido el Gobierno español.

Acaso hubiera complacido al duque leer en el programa la aprobación de sus gestiones diplomáticas; pero ni esta aprobación era oportuna en el programa de un partido, ni las doctrinas del duque, basadas sobre las doctrinas regalistas del antiguo régimen, resultan compatibles con mis profundas convicciones políticas y religiosas como católico y como demócrata.

El programa lo que consigna es lo que yo habia propuesto: la doctrina democrática de la respectiva independencia de la Iglesia y el Estado, que se desenvolverá gradualmente en España sin menoscabo del respeto debido á la Constitución y á los compromisos actuales y legítimos del Estado mientras no se modifiquen por los procedimientos.

Nada tiene que ver esto con las negociaciones seguidas por el duque ni con los

propósitos del partido liberal de reformar el Concordato en sentido democrático, no por medios violentos, sino por el procedimiento discreto y digno que un Gobierno serio, que respeta las prescripciones y reglas del derecho público interior y exterior, puede claramente establecer.»

Domingo Altadill

Procurador de los Tribunales

Ha abierto su despacho en la calle del Angel, núm. 21, 2.º

D.ª Mercedes Vila

Viuda de Brull

Cirujana

PROFESORA EN PARTOS

Comadrona que ha sido de la casa Maternidad y Expositos de Barcelona

Ofrece sus servicios

Calle San Roque, núm. 1, 2.º

Notas.—Se proporcionan y admiten encargos para nodrizas.

En altas horas de la noche el sereno está encargado de abrir la puerta de la calle.

GUANO CONCENTRADO

DE José Meliá Monzó

D. Emilio Castelar, 16

VALENCIA

Sucursal en Tortosa: casa Murall, Ferrerías, (al lado del tranvía).

Representantes en esta ciudad:

Sres. Sanchez y Martí.

FONDA CENTRAL DEL JARDIN

DE JOSÉ DELCLOS

Plaza del Pino entrada por la Plaza del Beato Oriol, 1 BARCELONA

Notablemente reformado este Gran Establecimiento en atención al crecido favor que le viene dispensando el público en general, reúne todas las comodidades propias de los Hoteles de primera categoría, conforme lo viene acreditando su numerosa clientela, tanto forastera, como residente en la capital, que asiduamente le favorece.

Situado en un punto muy céntrico, cerca de la Rambla, del Gran Teatro del Liceo y Despachos Centrales de Ferro-carriles, cuenta con grandes comedores, salones para banquetes, bonitas y espaciosas habitaciones decentemente amuebladas para familias, timbres eléctricos en todos los departamentos, además de su gran Cocina Española y Francesa.

Hospedajes á diario: 5 pesetas. Servicio á la carta y por cubiertos: á precios reducidos.

Francisco Fadoro

Tiene encargo de vender varias fincas:

En la partida de Regués, 4.

En la partida de Marge-Navarro y cercanías, 10.

En la del Masets de Piñol, 4.

En el término de Roquetas, 24.

En el de Mas de Barberáns, 14.

En Aldover, 6.

En Perelló varias (y á gusto del comprador).

En Jesús y María, 45.

En Mitj-Cami y Coll del Alba, 11.

Todas plantadas de olivos, algarrobos y maza en algunas, teniendo varias casa y cisterna y otras sin ellas.

Huertos en la carretera de Valencia, de varias extensiones y aceptables por su condición; precios prudenciales.

En Aldover, una masía con huerta y algarrobos, etc., etc. El que quiera comprar ó vender que se dirija á F Fadoro, uno de los pocos que con más prontitud, seriedad, economía y reserva efectúa los encargos.

Dinero con hipoteca, pagarés ó letra.

El mismo Sr. Fadoro cuida de indisar, para la tramitación de asuntos judiciales y administrativos, los Sres. Procuradores que con más diligencia despachan dichos asuntos.

DESPACHO:

En el Ensanche del Temple, cerca del café de Escudero, Depósito de jabones de la importante fábrica Chauvet.

Imp. Blarás, á c. de Alguersé, Cambios, 3.

Sucursal en Tarragona

Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Sucursal en Reus

RAMBLA DE SAN JUAN, 41

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

CALLE DE MONTEROLS, 40

SUCURSAL EN TORTOSA: ANGEL, 14

Interesante

Alfredo Caminals Borau, Procurador de los Tribunales, Delegado de la sociedad «La Unión Mercantil Española», contra las quiebras, suspensiones de pago ó insolvencia de los deudores, domiciliada en Barcelona y aprobada por el Gobierno de S. M., representante de la gran casa «La Mútua Catalana», Monte-Pío para las quintas, calle Cristina, núm. 6, entre suelo, 2.ª, Barcelona y comisionado de la revista «El Progreso Comercial de Santander», sobre comisiones, representaciones y referencias comerciales.

Para más detalles dirigirse a la calle de Cambios, n.º 17, piso 2.º, TORTOSA.

Horas de despacho: De 9 a 11 mañana y de 4 a 6 tarde.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente **Capsulas de Sándalo** mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona; y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran concurso de París de 1895. Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, conociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

Alfonso Meifren
Cirujano-Dentista
Plaza del Angel, entradita por la calle de la Pelinosa, n.º 11, 1.º, 1.º.
Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, alceras, neuralgia, fúxion de las chichas, fétidez del aliento y demas enfermedades de la boca.
Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resutados en oro, Caoutchouc y platinio, etc., a precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.
Elixir y Pasta Peltre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

APRENDIZ

Se necesita uno en la imprenta de este diario.

FRANCISCO COSIDO VACIADOR

Expone y compone toda clase de bastones paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA

BICICLETA EN VENTA

Se vende una magnífica bicicleta de nueva construcción y de una de las mejores marcas.

Informarán en esta Administración.

Salvación de los niños

Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la **Baba** a los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad; y los salva aun en la agonia; brotan fuertes dentaduras, reaparece la **Baba**, extingúe la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, **Cuchs**, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La **Denticina Oliveres**, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades a que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la **Baba**.

De venta al por mayor y menor:

D. Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA
Vale la caja grande 1 peseta.
» » » pequeña 0'50

LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE Seguros sobre la vida Y DE RENTAS VITALICIAS FUNDADA EN EL AÑO 1848 Realiza indisputables.—Beneficios capitalizados PRIMAS MUY MODERADAS

La **Gresham**, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña; Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.
Banqueros: El Banco de Tortosa.
Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL, con residencia en Barcelona, Consejo de Ciento, 352.

PAPELERIA

Francisco Biarnés

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Índices, Bibliografías, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Boquillas de goma líquida, Lápices especiales para escritorios, Raspadores, Cortapuntas, Reglas, Cartabones, Genas para borrar, Blancos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cuchillos, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escritanías de metal y porcelana, Finteros de todas clases, elegantes Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Saldaderas, Estampas y fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuadernos para niños, etc., etc.

Sobres y tarjetas se imprimen con prontitud y esmero en esta imprenta

CALLE DE CAMBIOS, TORTOSA



CERTIFICACION núm. 9908

José Sancliment, natural de Moyá y domiciliado en Barcelona, calle: Moscada núm. 13, 2.º, certifica: Que hace once años venía padeciendo una afección hepática que habia acabado por producirme una hipocondría y melancolía tan grandes que rayaban en la desesperación. Después de haber tomado cuantos medicamentos me aconsejaron sin lograr más que un pequeño alivio en algunos casos, vine á usar el **Elixir Verdi** con tan feliz resultado que en un mes escaso de uso diario sentí renacer la alegría, normalizáronse mis digestiones, recobré el apetito y en suma hoy me siento curado y tan agradecida al medicamento que no puedo por menos de recomendarle á cuantos en mi caso se encuentren, no dudando que les presto con ello un señalado servicio.

Barcelona, 20 Marzo 1902.
JOSÉ SANCLIMENT.
De venta en todas las farmacias á 2 pesetas frasco.

Banco Vitalicio de España

SEGUROS, VIDA Y ACCIDENTES
Capitales asegurados en 30 de Septiembre de 1902.
Pesetas 403.600.000

Pólizas indisputables. Beneficios capitalizados. Combinaciones varias que abarcan todas las circunstancias favorables para el fomento del ahorro y la previsión.
Contrata los seguros de accidentes del trabajo y el individual á primas sumamente módicas.
Delegado en esta provincia:
Casimiro Castellá, Tortosa, calle de la Estación, casas de Pons, puerta tercera, entresuelo.

La Catalana

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS
Capitales asegurados
Pesetas 1.784.202.925
Representante en ésta:
CASIMIRO CASTELLÁ, Delegado del Banco Vitalicio de España.

GRAN SURTIDO DE

CALENDARIOS AMERICANOS

Thymol Casals

Es el mejor dentífrico y antiséptico

Da á la boca un frescor de larga duración, teniendo un sabor agradable; desinfecta la cavidad bucal; evita, en los puntos inaccesibles al cepillo, la fermentación de los alimentos, que es origen de la alteración de los dientes y de la fúxion del aliento; obra muy especialmente contra las alceras de las encías, destruyendo los microbios y refuerza los dientes cariados. Pídase en las principales farmacias, perfumerías, droguerías, bazares, etc.
Al por mayor: J. URIAGH Y C.ª, Maccada, 20, BARCELONA